

DATOS CLAVE: CONFLICTOS ARMADOS

SITUACIÓN MUNDIAL

- *Los niños y las niñas son cada vez más los blancos en los conflictos armados. Cerca de la mitad de los 3,6 millones de personas que murieron en conflictos durante la década de los 90 (un 45%) fueron menores de 18 años.*
- *Millones de niños y niñas resultaron heridos o permanentemente discapacitados y víctimas de violencia sexual, traumas, hambre y enfermedades. Alrededor de 20 millones de niños y niñas se vieron obligados a huir de sus hogares y comunidades debido a los conflictos.*
- *Cientos de miles se han visto forzados a presenciar actos de violencia o a participar en ellos.*
- *Todos los sistemas de los que dependen los niños y las niñas para obtener seguridad se desmoronan durante los conflictos armados. Las instituciones encargadas de la aplicación de la ley, las escuelas y las instalaciones sanitarias, las familias y las comunidades, pierden la estructura y la autoridad que tienen en tiempos de paz.*
- *No todos los niños secuestrados o reclutados en los conflictos portan armas; muchos se ven obligados a convertirse en esclavos sexuales, cocineros, sirvientes, mensajeros o espías. Las niñas son especialmente vulnerables.*
- *La violencia sexual es a menudo un arma deliberada de guerra. En Bosnia-Herzegovina y en Croacia, parte de la política de combate de los soldados fue violar a niñas y mujeres. La violencia sexual ha sido también generalizada en conflictos recientes en la República Democrática del Congo, Sierra Leona, Liberia y Darfur. Los asaltos continúan en los campamentos de desplazados.*
- *En muchos países en conflicto se ha registrado también una elevada incidencia del virus VIH, lo que contribuye a crear condiciones para un rápido aumento de las infecciones. En Ruanda 2.000 mujeres, muchas de ellas sobrevivientes de violaciones, fueron sometidas a la prueba del VIH cinco años después del genocidio de 1994. Un 80% de ellas resultaron seropositivas.*
- *Las tasas de mortalidad de niños y niñas menores de cinco años aumentan en un 13% durante una guerra de cinco años. En los primeros cinco años de paz, las tasas de mortalidad infantil aumentan alrededor de un 11% en comparación con las anteriores al conflicto. En Sierra Leona se dan las tasas de mortalidad de menores de cinco años más elevadas del mundo, después de diez años de guerra civil: 284 niños de cada 1.000 no llegan a cumplir cinco años.*
- *Las minas terrestres causan la muerte de 15.000 a 20.000 personas todos los años, una de cada cinco es un niño. Los niños y las niñas corren un riesgo mayor de sufrir heridas o morir a causa de las minas terrestres debido al pequeño tamaño de estos*

DATOS CLAVE: CONFLICTOS ARMADOS

artefactos, a su forma poco conocida y a su colorido, que las hace parecidas a los juguetes.

DATOS CLAVE: CONFLICTOS ARMADOS

SITUACIÓN EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

- Durante el año 2004 el conflicto de Colombia ha desplazado internamente a alrededor de 115.000 personas.
- En la década pasada se han dado casos de raptos de niñas y de su incorporación forzada a grupos armados en Colombia, El Salvador, Guatemala, y Perú. En Colombia, niñas de solamente 12 años se han sometido sexualmente a los grupos armados para garantizar la seguridad de sus familias.
- Los niños y niñas utilizados por los grupos armados y las milicias urbanas en Colombia suman alrededor de 14.000 en los últimos años.
- La Defensoría del Pueblo en Colombia ha registrado declaraciones de niños involucrados en el conflicto armado según las cuales el 18% de ellos ha matado por lo menos una vez, el 60% ha visto matar, el 78% ha visto secuestrar y un 13% ha secuestrado. Un 18% ha visto torturar, el 40% ha disparado alguna vez contra alguien y el 28% ha resultado herido.
- Se siguen secuestrando niños y niñas en Colombia. Aunque se constata una disminución respecto a 2003 (421 secuestros en el año); en 2004 hubo 170 menores de 18 años secuestrados del mes de enero a octubre.
- Se estima que cerca de la mitad de los 1.100 municipios de Colombia tienen presencia de minas antipersonales. A causa de estos artefactos más de 3,000 personas han resultado heridas o muertas desde 1990. De acuerdo con el Observatorio de Minas Antipersonal de la Vicepresidencia de la República de Colombia, hasta septiembre de 2004 las víctimas fueron 531 (75% heridas y 25% fallecidas). Ello ubica a Colombia como cuarto país del mundo con mayor número de nuevas víctimas, después de Chechenia, Afganistán y Camboya. En los últimos 5 años cerca del 40% del total de las víctimas fueron civiles, de las cuales alrededor del 30% tenían menos de 18 años.
- Numerosos pueblos indígenas están en riesgo debido al conflicto colombiano. Es el caso del pueblo Kankuamo de la Sierra Nevada de Santa Marta, que sufre en la actualidad un verdadero exterminio; y el de los pueblos Emberá, que han padecido la agresión de todos los grupos armados legales e ilegales del país.
- En Colombia sólo en mayo de 2004, más de 300 indígenas wayúu, en su gran mayoría mujeres y niños, buscaron refugio en el fronterizo estado de Zulia, en Venezuela.
- Las comunidades de indígenas de Siona, Kofán, Uitoto, Inga y Nasa, situadas en la región colombiana del Putumayo se ven afectados a causa de las fumigaciones, el reclutamiento forzoso, las amenazas y los asesinatos. Sus mujeres, niños y jóvenes son las principales víctimas del desplazamiento forzado, de la violencia sexual y, de

DATOS CLAVE: CONFLICTOS ARMADOS

manera creciente, del reclutamiento forzado por parte de los grupos armados irregulares.

- *En Colombia entre julio de 1996 y junio de 2003 fueron dañados a consecuencia del conflicto armado por lo menos 71 planteles educativos.*